

衆第三十一回國会議院大蔵委員会税制並びに税の執行に関する小委員会議録

昭和三十四年三月十八日(水曜日)

小委員長

奥村又十郎君 押谷 富三君

小山 長規君 濱田 幸雄君

毛利 松平君 春日 一幸君

久保田鶴松君 田万 廣文君

(大藏事務官 原 純夫君
主税局長)

國稅局長官 北島 武雄君
小委員外の出席者

大藏事務官主税局稅制第吉國二郎君

二讀長

長日暮月間暮音是樂之名也

(国税庁協議団) 田宮 良策君
本部長

專門員拔井光三君

三月十八日

小委員山村田之助君同月十七日委員辞任につき、その補欠として川野芳満君が委員長の指名で小委員に選任された。

本日の会議に付した案件

酒税の保全及び酒類業組合等に関する法律の一部を改正する法律案（内閣提出第一七八号）

の商標を表示して甲に納入した場合に、これが適用になるかならぬか。ここで疑問になりますのは、表示を指示

キコトヲ指示シテ「製造セシムル」という法文の解釈でござりますが、これはその契約全体の中からこの趣旨が出てくるということを意味するわけでございまして、その指示の形式はどうかというところになりますと、これも実際は、結果においては甲は商標を指示されますが、それがあると思ひます。ただ問題は、結果においては甲は商標を指示された以上販売責任も負う、もちろん自分が一手買付をいたしますから販売責任も負います。事故があればその責任も負わなければならぬという立場

にはいろいろな形があると思います。契約に明確に書く場合もありましようし、契約に付属した条件としてきてある場合もございましょうし、どうも契約のやり方自体につきましては千差万別だと思いますので、契約の解釈の問題がからんで参ると思います。これにはいろいろな形があると思います。契約に明確に書く場合もありましようし、契約に付属した条件としてきてある場合もございましょうし、どうも契約のやり方自体につきましては千差万別だと思いますので、契約の解釈の問題がからんで参ると思います。これで、おそらく通常の場合にはその間に暗黙の契約があるだらうと思ひます。その点が全くないという場合には、この条文からは今の御説解ははずれて参る、個人的には私そう思います。さらに検討いたしたいと思います。

は従来の原料、労務、資金等を供給して製造を委託するという場合の製造委託ということにつきましても同じ問題がございまして、それだけに慎重に事実を判断して、この法文の趣旨に合致するかどうかを判定する必要がある。先般も申し上げましたように、そういう場合は記録に取つておきたいと思うのです。しかし酒團法の問題もありますし、時間を長く取るわけにいかぬが、（つづいて）お尋ねいたいと申しますと、販売

には、十分に事前に事實を分析いたしまして、一定の結論に基いて通知をして適用する必要があると申しまして、た上で、こういう契約の内容についての解説がいろいろ差万別であり得るのも、こうしたことから申し上げたわけであります。

この責任を消費者に対してもうかるとして取ることも今ありましたけれども、この前のように、メーカーと認めるか認めないかのポイントがあるので、どうような法と、いうものをごらんになればわかります。

それで、ただいまのお尋ねの、乙が見本を作つて甲に提示をして、そうして甲がそれを注文をした、ところが甲は全然その商標表示の指示を命じなかつた、しかるに乙が勝手に甲の商標を付したという場合、純粹にそういう形態で甲は関知をしなかつたという場合は、多分にこの条文には該当しない

シテ」とかあるいは「製造セシムルモノ」とかいう条件は何も要らない。商標さえ張つておればその中に含まれる」という解釈も出てくる。そこに、私は非常に疑わしい点が出てくると思う。

ことに百貨店なら百貨店の場合は、この間もあなたの方の意見で調べてみたけれども、百貨店の場合はこれに適用されれるものがほとんどないというようなお見込みのようでもありました。しかし、今言つたように、商標をつければ、商品が悪ければ、消費者が文句を言ってくるのはその商標のところ行へ。当ります。そういうところにこのねらいがあるということであれば、これはもうほとんど全部ひつかかる、百貨店の商標がついて売つてあるもの全部がひつかかるという結論が出でくる。そこで、いろいろお話をありましたけれども、私はこういう形でお伺いしてみたい。これは主税局長に尋ねてみたいと思うが、自己のみの商標を表示すべきことを指示して製造示すべきことを指示しないで、その品物を注文したといふが、納入させた場合は、ひつかかるのかひつからぬのか。これは契約の内容とか文字の上からはつきりすれば、疑問の余地があります。どうも私は、自己のみの商標を表示すべきことを指示したといふに問題があるのであって、指示しないで持つてきただものを買つて、それに商標を張つた。これは自分で張つたつてやはり消費者に対する責任はどちらなければならない。この点自己のみ

の商標を表示すべきことを指示せざしてやつた場合はどうか。それは、今回の商標さえ張つておればその中に含まれる」という規定には該当しないと私は指示による規定には該当しないと私は考えます。

○山本(勝)小委員 そうしますと、第二に伺いますが、こういう場合はどうなりますか。乙が物品を製造し、甲の

みの商標を表示した見本を持ってきて、たとえばこの品物を高島屋に納めたいというときには、ちゃんと品物の見本を作つて、自分でデザインをやつてしまつたが、そりしてちゃんとそこに

高島屋と書いてあって——これはこそばばすぐはげるようにしておくかもしけぬが、とにかく一応きれいに、それを持つてきて、どうぞ一つ納めさせてくれといったときに、甲がこれを委託して一定量を注文して乙が納入した。これは百貨店には通例な場合です。そうしますと、これは自己のみの商標を表示すべきことを指示して製造

されめたとはいえないから、どうもございませんが、主税局長どうですか。

○原政府委員 ただいまお話しの場合は、見本には高島屋としてきた、そしてこれはけつとうだからこういうものをこしらえろということで、百なり二百なり納めるという場合でございましまつた。これが百貨店には通例な場合です。そうしますと、これは自己のみの商標を表示すべきことを指示して製造

されめたとはいえないから、どうもございません。どうも私は、自己のみの商標を表示すべきことを指示したといふどういう契約になるか知りませんが、それはやはり、その品物には高島屋といふ商標だけを表示して納めなさいといふ契約がありそんに私は思います。ですから、解釈上どちらもこれに當るこ

となりそうに私は思います。

そういう契約書を作るはずがない。この法律ができたら、そういうことはしません。大体通常の場合に、この法律がきたらどうなるかといふと、契約書の中へ、この品物を注文する、これには私のところだけの商標をつけてもらいたい、逆に言いますと、あなたのところの商標もつけてはいけないし、また他の店の商標もつけはいけない、こういうふうなことを書くばかりでしょ。そんなことを書かなくて、納める人は、自分の名前もつけてこないし、また三越が注文するものに対して高島屋や白木屋の名前を入れちゃ困りますよといふ、そんな契約をするわけはない。そうすると、必ず三越だけのマークを入れて下さい、高島屋だけのマークを入れて下さいといふようなことは、契約書に書くわけもないし、口でも言はしません。そうすると、この文字は、自分が何の商標を表示すべきことを指示した場合にはかかるけれども、指示しない場合にはかかるけれども、指示しない場合にはかかるといふことになれば、必ず三越だけのマークを入れて下さいといふことになります。契約書に書くわけもないし、口でも言はしません。そうすると、この文字は、自己のみの商標を表示すべきことを指示して作らせるといふ場合に違つて参りますが、私は、ただいまあ

余地はありませんか。

○原政府委員 そういうことになれば、これは私どもの意図とは非常に違つて参りますが、私は、ただいまあ

商標を指示して作らせるといふ場合に違つて参りますが、私は、ただいまあ

商標を指示して作らせるといふ場合に違つて参りますが、私は、ただいまあ

商標を指示して作らせるといふ場合に違つて参りますが、私は、ただいまあ

商標を指示して作らせるといふ場合に違つて参りますが、私は、ただいまあ

ものを入れては困りますなんという、と思います。

○山本(勝)小委員 時間をとりますから私もありきよろはやりませんが、しかしこの前にも、主税局長が、二つつけておる場合はこれは適用しないんだ、こういうことを言われ、また二つつける場合も、これまではないにしても、この法ができますと、マークのマークをはつきりだれとわからぬようなマークでMとかYとかいうことでつける場合も可能です。それをつければ、もう商標としてMというのを届けておれば、これはのがれられる

ということになる可能性もある。それから、追及するわけではないが、主税局の部長の解釈と、あなた方の解釈との間に、食い違いがあつたことも事実なんです。だから、自己のみの商標といふときには、こういう場合も疑問になる。この品物はよそには納めぬよろに、高島屋という商標をついた見本で見てもらって、それで二百、三百納めるという場合に、それ以外の商標をつけるなどといふことは、当然のことととしてそれはやらないといふことが含まつておるのだと私は考えます。そういう高島屋という商標をつけて、そ

ういう見本にはかかるけれども、指示しない場合にはかかるといふことになれば、それがつかないといふものを納める、そういう見本で注文をとるといふ場合の納品という場合には、私はこれに当てはまると解釈して一向差つかなくなつたからぬようになる。ですから、契約の内容を見てどうとか、具体的にひつからぬようになる。ですから、契約の内容を見てどうとか、具体的にどうとかいうようなことよりも、これは重大な問題で、時間がないときに

それがつかないといふものを納める、そういう見本で注文をとるといふ場合の納品といふ場合には、私はこれに当てはまると解釈して一向差つかなくなつたからぬようになる。しかしこういう場合もある過程では、この品物で二つついておるか一つついておるかといふだけの問題になります。しかし、これまでの論議の過程では、この品物で二つついておるが、その問題だけを一つ検討してもらいたい。

第三に、こういう場合はどうか。乙が物品を製造し、甲のみの商標を表示した見本を甲に示して、買い入れを甲に懇請した。甲は、黄色だけども、

色が青い方がいい、あるいは形がもう少し長い方がいいと言つた。注文したのじゃないのです。そこで、乙は今度は少し青い色のを作つて、これはどうでしようといつて持つてきて、そうしてそこで話がまとまつたという場合はどうか。

それから、第四に、もう一つ、この右の場合に、甲の指示がないにかかわらず、乙が勝手に商標のほかにその販売業者の名前を書いて、だれだれ謹製と——これはしかし甲は全然関係ないのですよ。乙が勝手につけてきたわけです。この場合にも、この法律上の条文からいつて、販売業者がその表示すべきことを指示したという言葉の中に入るのが入れないのか。

それから、第五に、もう一つ、甲が、乙の示したる見本について、色または形に若干の変更を求めた。これは色が悪い、色は青にしてきてくれといつて注文した場合と、そこで注文しないで、乙が甲の意見を聞いて帰つて、自發的に自分の工夫で甲が好みそな見本を作りかえて持つてきて、そして買うてもらつたという場合には、取扱い上区別があるかないか。

こういう諸点について研究してもらいたい。あいまいになるのは、商標と責任をとる、悪い点があつたら、傷があつたら受け取りますとかいう責任をだ責任だけじゃなしに、製造したといふことが消費者にはつきりわかる場合、そのときは責任をとつてもうと、そこが

少し長い方がいいと言つた。注文した

兩方入つていはせぬか、こういふう

に思ひんだが……。

○吉國説明員 ただいまの点、十分研

究いたしたいと思ひますが、私さ

きちよつと言葉が足りなかつたのは、

商標法から申しまして、商標法には、

商標は製造、販売、保証、選択等を示すものだといふことになつております

ので、そこで商標を単独に製造物品につけた場合は、普通は製造商標と考えられない。ですから、その点を二つければ製造商標と販売商標といふこと

がわかるわけですね。そういう意味

で、単独表示を命じた場合には、製造

かつ販売の商標として受け取られるで

あるらしい前提があるといふことを

申し上げるつもりで、ちょっと販売責

任といふことに力を入れ過ぎました

が、なお十分検討いたしたいと思いま

す。

○山本(勝)小委員 一つこれは法律を

出すまでに検討してもらいたいと思

るのは、今まで私がくどくどしく聞きま

した結果、あなた方の言葉の解釈の

が現状でござりまするが、突如とし

に、物統令によるマル公制度によつて

酒価を保ち、酒税の確保をやつておる

が、なほ十分検討いたしたいと思いま

す。

○川野小委員 酒税は、私が申し上げ

るまでもなく、わが国の歳入の大宗を

なるものであります。一千億に及ぶ莫

大な歳入の役をいたしておるものが酒

税であります。従いまして、酒税の確

保といふ問題につきましては政府も方

がわかるわけですね。そういう意味

で、単独表示を命じた場合には、製造

かつ販売の商標として受け取られるで

あるらしい前提があるといふことを

申し上げるつもりで、ちょっと販売責

任といふことに力を入れ過ぎました

が、なほ十分検討いたしたいと思いま

す。

○濱田小委員長代理退席、小委員

【濱田小委員長代理退席、小委員

長着席】

質疑の通告があります。これを許し

ます。川野芳滿君。

〔濱田小委員長代理退席、小委員

長着席〕

部を改正する法律案を議題として質疑

に入ります。

質疑の通告があります。これを許し

ます。川野芳滿君。

〔濱田小委員長代理退席、小委員

長着席〕

質疑の通告があります。これを許し

ます。川野芳滿君。

〔濱田小委員長代理退席、小委員

いうことになりますと、やはり御心配のよな点となるべく緩和するようなことを講じながら、マル公については廃止の方向をとつていかなければならぬということになる。今回の改正法案も、そういう意味で、相当通常の品物と違うところの基準価格というようなものを設け得ることにし、その他再販売価格維持契約であるとか、いろいろな手立てを尽し得るよう考へておるというわけありますし、またこの改正は、改正してすぐマル公を廃止してしまるという性急な気持でやつておません。単に法律の上に新しい改正の手だてができるということだけではなくて、実際にマル公を廃止するについては、その法律に乗つかって、どういふうな実際上の業界の仕組みあるいは役所の方のとる行政のやり方が乗つかつていくかということを、十分慎重に見きわめた上でなければできませんので、実際のマル公廃止の時期については、そういう準備態勢を練ること並行して、十分慎重に考えていただきたいとふうに思います。

○原政府委員 お話をのように、減税を先にするということになりますと、減税ができて昔くらいな税負担になれば、何も基準価格だなんということはない。要らぬじやないかといふ議論になるわけです。それなら改正も要らぬ、協定価格があれば十分だといふようなことに感じとしてはなると私は思うのです。しかし、そういう負担まで下げるといふのは何年かかるか、相当かかるのじゃないかといふふうに思ふわけであります。それまでの間マルクは置いておけというお話をようであります。私ども、先ほど申し上げましたような各界の意見、また本委員会その他国会における意見から考へましても、これをそろ何年もほうておくわけにはいかない。もう新しい自由な競争時代における態勢といふもののはつきり用意をしておけばならぬ時期だといふふうに思いまして、今回のこの法案は税の関係で提案いたします法案としては実際上一番おそいものになつて、お話をよう間に時間がないといふ大へん恐縮な場面になりましたが、ここに至りますまでには過去少くとも一年有半くらいの間、この問題についてこういう法案を出すという角度で、いろいろ関係の方々からも意見を伺い、また部内においてもそれらと連携をとつて議論をいたしておりますので、御審議の時間が短かいといふのは大へん恐縮でありますけれども、この際從来そういう研究期間があつたといふこともお考えいただいて、そういう期間のいろいろな論議といふことも御参考いただきまして、ぜひ御審議をわざわざしたいといふふうに思つております。

○川野小委員 現在のマル公制度はなほほど最高価格を示したものでござりますが、しかし實際はこのマル公は最高価格であると同時に最低価格である、こういうことで、地方税務署の末端に至るまでそぞろ方針で指導されておつた。そこでマル公は一部ごわれておる部分もござりますが、大体はマル公制度が実施され、そしてマル公の価格が守られておる、こういうのが日本全国の現在の実情であります。なるほど、東京、大阪等の大都会におきましては一部マル公制度の値段がくずれておるところもございますが、日本全国から見ますと、大体においてこのマル公が実施されておる、こういう現実の状態のときにマル公制度を廢止する、こういうことになりますと、値くずれするという心配がござりますので、私は質問をいたしておるわけでございますが、原さんは、決して値くずれしない、今度の制度で大丈夫ということをお考えでござりますか。

非常に豊富になつてくる、とにかく売らゆる角度でいい酒を作り、安く売って競争しようといふ状態になつて参りますと、マル公を二割も割つておると、いろいろな酒屋さんが出たとします。いかぬじやないかと言つてみて、おれのところに對して何か法律的な拘束があるか、こう言われてしまはれまでも、それはなんに安く売ると、税金が払えなくなつてつぶれたりしては困る、税金の方も困るというようなことを税務署は言うし、業界は業界で、業界が乱れるというわけですねけれども、とにかく税金は納めると言つてやれば、何の文句も言えないということになるわけですね。まだそれほどのケースは起りませぬが、私が先日ちらっと耳にしたところでは、四国のどこかで非常に安く売り値を出したという酒屋さんがあり、關係者があわててなにしたということがあるわけですが、だんだん酒の需給があるものがゆるんできました。今後ますますゆるんでくるわけです。清酒あたりはまだ原料で一応押えていますし、蒸溜酒は協定で押えておりますが、この辺がさらには競争のペースに入りますと、マル公はどうてい持たないことになるわけです。ですから、そういう場合に業界を安定し酒税の確保をはかるかと、マル公はどうい持たないことに感は、私どもはやはり非常に大きな責任を感じるわけです。それでこういう法律案をお願いするということをござります。

におきましても努力いたしております。ありますから、税務署の命令には非常に従つておるというのが現状です。従いまして、政府がきめましたマル公制度をゆがめるということに対しまりますから、従いましてマル公制度がな行されておる。そこで、今度マル公制度を廃止しますと、おそらく業界ががれる。そうしますと、あなたは今酒類を確保の見地から非常な関心を持ち責任を持つとおっしゃるが、責任を持つおられるならば、なおさらマル公制度ができるだけ維持しておくといふことが、責任を持たれるところの証拠になりますがゆえに、この質問をするわけですが、マル公制度を廢止いたしまして、そうして基準価格を示して、現在通りの酒価の安定というものが保たれるかどうか。私は、おそらく保たれないのですがゆえに、この質問をするわけでござります。この点いかがですか。

実質は、業界の相協力一致する足並みと、それから税務当局が酒税の確保と表裏する問題として業界の安定をこねがうという立場から、はつきりした態度で業界の安定をはかるということが心棒なんでありまして、レッテルとしてはマル公というのを決していいレッテルとは思いません。むろんはつきり基準価格であるというて役所側も責任を持つてやることを中心にして、堂々とこれを基準として、業界の価格のあり方を、規制といつては言葉は強過ぎるかもしませんが、かりに規制という言葉を使わしていくだけば、規制して参るという態度でいつ一向差しつかえないのじやないか。むしろその方が堂々と足並みができるのじやないかと思う。経過的に沿革的に御心配になるお気持はよくわかります。今まで非常に業界も協力一致してやらされましたし、役所との関係も非常によくておりますので、気持はよくわかりますけれども、やはり新しい時代には新しい衣を着ていかなければなりません。実態は今申し上げたところが心棒で、この心棒は私は将来ともゆるぎないもの、またゆるがせてはならないものと思つておる次第であります。

ん。さらに再販売維持価格でございま
すが、これはビールあるいは雑酒、こ
ういう特殊なものにお使いになる制度
であると考えますから、これを除け
ば、基準価格といふものによつてマル
公制度にかわる、こういうことになります
が、この基準価格を守らない場合に
は、どういうことで酒価を維持され
る、どういうふうにお考えであります
か。

競争があつて少しづつ安く売るのがいいのじゃないかという議論が出て来たものなんです。今度は基準価格ですから、ぴっしりやりこれで正常取引ということも言えますし、はるかに基準として性格の強いものになるというふうに私格も考えます。重ねて申し上げますが、要は役所側の業界の安定、酒税の確保を願うという意味での努力、業界一致しての協力というものにささえられて初めていい結果が出る。それのために武器としては、マル公よりはむしろ基準価格の方が論理的にもよろしいといふふうな感じがいたしております。罰則といふ形でなくとも、そういう役所側また業界の強い気がまさに乗っかりますれば、この制度はりっぱに生きて、むしろマル公よりもはるかにりっぱな運用ができるのではないかとうふうに考えております。

く売れるものではございません。安く売るにきまつておる。ことを私は心配いたしておるわけであります。そこで、従来マル公制度がございまして、使くすれがいたしておるといふは事実でございますが、これについて私は国税庁に責任があるのぢやないかと申します。と申しますことは、酒造界の生産方針におきましてある程度の生産数量よりもはるかに上回る酒を作らせておるのであります。すなわち、酒がダブつての面からでございましょう。もう少くうんと作れといつて、業界のきめた数量よりもはるかに上回る酒を作らせておるのであります。すなわち、酒がダブつてようになりますと、値がくずれるとこととは当然であります。現在の使くずれの理由といふものは、国税庁が負うべきものではなかろうかと思ひますが、いかがでござりますか。

いのではなかろうか、この程度作つておきましても心配はないのではないか、こういう案をお示しいたしまして、業者の御希望とかけ離れた生産数量をもつておるというようなことはないつもりでございます。

○川野小委員 そういう御答弁をさることを私は期待して、実は質問します。しかし、実際問題としては、それは一部にはいろいろな論を言ふ人もございますが、大勢としては本年はこれだけが適当である、ういうことをきめたら、私は業界の意見に従つて生産方針をお認め願つていいと思うのです。そこで、過去ことは言いませんが、今後はやはり造組合中央会等の意見を尊重して生産方針をきめる、こういう御方針でございますが、これを伺つておきたい。

○北島政府委員 私ども、もともとできるだけ酒造組合中央会その他酒業組合の意見は尊重して参りたいと思っております。ただ、議論の過程におきまして、明らかに現在の状況からいつて無理じゃないか、それは少な過ぎるじゃないかといふ案が出る場におきまして、私どもといたしましては、私どもの見方からこの程度よろしかるるというような意見を申しありますが、業者が欲しないにかわらず、よけい作らせて、酒税の確定ではないかと思つております。

だら、私ども常に注意いたしておりますが、業者が欲しないにかわらず、よけい作らせて、酒税の確定できなかつたということになつて、かえつて困るから、結局業界の方のことをよく承つて、業界の納得

得て実行されるようになりますことを常に心がけておるつもりでございまして、決して押しつけがましいことはしていないつもりであります。また今後もいたさないつもりであります。ただし、現在の状況から見て、今の組合のやり方は将来を見通してない、これはやっぱり業界のためにならないと思います場合には、老婆心ではございますが、私どもいたしましては、やはりこうあるべきではないか、こういう意見を申し述べるのは責任であると思っております。

○川野小委員 現在のマル公制度におきましても値引きで売つておるじやないか、こういうような政府御当局からの御説明がござりますから、あえて私はただいまの生産方針の問題を御質問申し上げたのでござりますが、現在の値引きの一面上には、政府が業界の欲しい石数を無理にしておる、この事実が値引きをしておる原因の一つになつておることは、御承知おきを願いたい。もちろん、酒造家といたしましては、たくさん酒を作ることを希望することが必然であると存じます。しかし、今も申しましたように、値くずれをいたしますと二千億の税の確保が至難である、こういう観点から生産方針というものをおきめておるのでござりますから、今後できるだけ業界の意見によつて生産方針をきめる、私はこういふうにしていただきたいと存じます。

そこで、さらに、この値くずれの原因に、私先日ガソリン税の問題のとき御質問申し上げておつたのでござりますが、酒は藏出しいたしますと翌月納税である、しかし実際においては

ほとんど掛で売られておる、現金充賀はない、こういう実情からいたしましてと、酒税の翌月払いといらものは相当無理があるのじやなかろうか。六割の税金をこの酒がとつておる。そうすると、ガソリンはこの間の御説明では七十何日でございましたか、二カ月以上猶予期間がある。どういう無理なりますと、税の負担率の少いガソリン税は、二カ月以上の猶予期間がある、酒は翌月からある。こういう無理なことをして、安売り、マル公の実施等をばんでおる。こういうことにマル公の値段を割らせておるといふようなことがありますかと思ひますが、この点いかがでしよう。

なつていいるといふやうに私は大体記憶いたしております。そなりますれば、それは七十五日になるといふことになります。お話を通り決済の期間より納期といふものは、やはり何らか対応關係を持つようになります。そこでありますし、なお清酒あたりについての決済期間と、それから担保延納の方でも調べていただいて、検討していただぐといふうにいたしたいと思ひます。

○川野小委員 ガソリン税は、担保をおとりになつて、二カ月以上の延納を認めておられるのですか。

○原政府委員 ガソリン税も酒と同じでございます。ある月の間に移出しました分の税額を、翌月末に納めなさいというふうにいたしております。その翌月末の納期を、担保を出してもう一ヶ月延納を認められる。一月の延納です。酒の場合も一月の延納です。

○川野小委員 そうしますと、ガソリンの二カ月の延納などいふのは、担保を入れた人のみが二カ月の延納ですが入れない人は翌月ということになるのですか。

○原政府委員 担保を入れませんと、七十五日じゃなくて、四十五日になつてしまふわけです。担保を入れますと、四十五日が七十五日になる。七五日をこえるといふのは現在ではありませんで。

○川野小委員 今度のこの法案の内容を見ておりますと、著しく物価が混迷に陥った場合には協定価格を認める、こういふ法案の内容になつておると存じますが、この協定価格を認めるところには、過去におきました、複

岡県でしたか、山口県でしたか、協定価格を認めていただきたいということでお願いしますが、大蔵省に書類を出しましてお願いしたが、不許可になつた、また、大蔵におきましても、大阪の卸元組合が定価格を申請したが、これまた許可ならなかつた、こういう実例があるわけでございますが、協定価格を申請された場合には、どういう基準によつて許可になるのでござりますか。このをお伺いしておきたいのであります。

○泉説明員 協定価格を認可するにきましては、酒類業組合法の四十三条に規定がございまして、大蔵大臣は、ういう場合には認可してはいけない、いうのが三ヵ条ございます。それで、先ほど御指摘のありました大阪の卸元組合の認定の問題でございますが、これは一つは小売業者が反対しておつたのが三ヵ条ございます。それから反対が出ました。それが一つでございます。それから、もう一つ、内には、十七銘柄のものにつきまして、在のマル公以下では売らないといふ協定をしようということであつたわけですが、十七銘柄の中にも十七銘柄は無理だという意見がありまして、全部についてそういう協定が守られていないから、しばらく自主的な申合せということでやつてみて、その移を見た上で、協定としてやつていはることになれば、協定とした方がよ

す。ただそれが十七銘柄ということのためにはむずかしいといふ事態に陥ったのでございまして、今後協定価格の問題をいろいろ検討していきます際におきましては、それはいろいろ業者の間でござりますから、利害の対立から反対もあるらかと思ひますけれども、その反対の中に、納得できる反対とそうでない反対とあります。その利害の調整は、私ども行政官庁の責任といたしまして、ある程度取り計らいましてやつていくことあります。それならば、私はそういう協定を可能な範囲でできる場合が相当出てくるものと思ひますのであります。

○川野小委員 ただいま行政官庁が責任を持て調停に当る、こういうお話をございますから、この点は了承いたしましたが、著しく酒価が下つた等の場合にこの協定を許される、こういうことに法文がなつておつたと存じます

常の程度をこえて行われ、その販売価格が第八十六条に規定する基準販売価格を著しく下回る等の事態が生じたことにより、酒類の取引の円滑な運行が阻害され、組合員の酒類製造業又は酒類販売業の経営が不健全となつてお

りますと、『又はなるおそれがあるため』といふのが入つております。

「又はなるおそれがあるため」の読み方

はなかなかデリケートな問題でありますけれども、どうにもならぬというよ

うなところになつて初めて協定価格ができるというのでない。全然安定してお

お尋ねしておきたいと思います。

○北島政府委員 ただいま主税局長か

らお答えございましたように、最悪の

事態に至つて初めて出るのは間に合

わないのでございまして、私ども酒

税保全のためできるだけの手を打たなければならぬのでござりますので、最

悪の事態に至らない先に、おそれのあ

る場合にはこの規定によりまして認可

が機におくれないといふようなことの

ために、相當むずかしい点があると思

いますが、関係者が十分その辺を注意

いたしまして、もうどうにもならぬと

いうことはしたくない、そういうこ

とは当然せぬための条文であります。

○川野小委員 私は、先ほど申しましたように、このマル公の廃止とい

う問題は、減税したあとに御実行になる

べきものである、かように考えるので

ございますが、しかし、予算も通つて

しましても本年は実行不可能であると

考える。そこで、実は一級酒と二級酒

の価格の間が非常に隔たりがある、こ

の間にもう一級一つ階段を設けてもら

いたい、こういう強い要望が業界にあ

るわけであります。今日までこの要望

は大蔵省はおこたえになつておらな

い。これをまた税の確保の面から申し

ましても、やはりその間に一つの階段

を設けるということが、購買力をふや

すゆえんであると考えます。これは國

家いたしましても一挙両得の案でな

かるらかといふふうに思ひますが、い

かがございましょうか。

○原政委員 非常に大事な点でござ

ります。この法律案の四十二条规定

とで協定の申請がありました場合に

は、早くお認め願わなければ、値くす

れがしたあとにこれをお認めになります。

二級酒の間は税率が一升について二百八十九十円開いておる、倍半分以上の

いつも減税の際は大衆酒、下級酒といふものが脚光を浴びるのですけれども、やはり酒税は戦争以来税率に無理をしておりますから、特級、一般に無理があるという点を率直に認めて、そ

ういう問題にまつ正面から立ち向つてお尋ねしておきたいと思います。

○北島政府委員 ただいま主税局長か

らお答えございましたように、最悪の

事態に至つて初めて出るのは間に合

わないのでございまして、私ども酒

税保全のためできるだけの手を打たなければならぬのでござりますので、最

悪の事態に至らない先に、おそれのあ

る場合にはこの規定によりまして認可

が機におくれないといふようなことの

ために、相當むずかしい点があると思

いますが、関係者が十分その辺を注意

いたしまして、もうどうにもならぬと

いうことはしたくない、そういうこ

とは当然せぬための条文であります。

○川野小委員 この点は非常に大事な

ことでござりますので、重ねてお尋ね

いたしまして、この「なるおそれ

がある」と認められる場合」こういうこ

とがございましたが、この「なるおそれ

がある」と認められた場合に

は、早くお認め願わなければ、値くす

れがしたあとにこれをお認めになります。

○原政委員 ただいま主税局長から御弁

申し上げますと、本委員会の小委員で

ありました山村庄之助君が、今朝四時

二十分、狭心症のため阪大病院におい

て死去されました。

第一類第五号(附属の二) 大蔵委員会税制並びに税の執行に関する小委員会議録第七号 昭和三十四年三月十八日

七

ここに心から哀悼の意を表し、黙禱をささげたいと存じます。どうか御起立を願います。

黙禱をお願いします。

〔議員起立黙禱〕

○山本小委員長 本日は、この程度にとどめ、次会は二十日金曜日に開会することとして、これにて散会いたします。

午前十一時三十八分散会